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humedales 
registra Valdivia en zonas urbanas, con una superficie de 2 mil 
805 hectáreas; en tanto, hay 10 periurbanos, con una superfi- 

académicos 
representantes de la Universidad San Sebastián y de la Uni- 
versidad Austral de Chile abordaron las posibles implicancias 

ciudades 
del mundo tienen el reconocimiento “Ciudad Humedal”, el cu- 

ales otorgado por la Convención Ramsar. Próximamente se 
conocerá si Valdivia obtiene esta nominación. del reconocimiento para el territorio. cie de 442 hectáreas. 
  

(vene dela página anterio) 
y es legítimo”, subrayó. Sobre 
sus ventajas, dio algunos ejem- 
plos: “En Valencia, una “Ciu- 
dad Humedal ya designada, se 
ha puesto en valortodas las ac- 
tividades productivas de su Al 
bufera, vitales para el desarro- 
llo económico de su comuni- 
dad desde el tiempo de los ro- 
manos, incluso, en su declara- 
ción indican explícitamente 
que se promoverán activi 
desde dragado que permitirán 
mantener las características 

del humedal y el aprovecha- 
miento de parte delasociedad. 
Valencia, a dos años de ser 
nombrada “Ciudad Humedal” 
fue designadacomo capital eu- 
ropea verde y se ha vuelto ni- 
cho para conferencias y en- 
cuentros”. 

También hizo referencia a 
Ciudad del Cabo. “Ellos pusie- 
ron en valor el humedal de 
Khayelitsha, que es colindante 
con el asentamiento irregular 
del mismo nombre”, explicó y 
dijo que ese humedal, a través 
de Khayelitsha Wetlands Park 
ha ayudado al desarrollo eco- 
nómico y a quitar la estigmati- 
zación de eselugar. 

  

EL FACTOR PARTICIPACIÓN 

“Se siente como lo correcto”, 
dijo Cristóbal de la Maza sobre 
lanominación “Ciudad Hume- 
dal” y citando a Aldo Leopold- 
referente dela conservación de 
la vidasilvestre-señaló que “lo 
correcto tiende a preservar la 
integridad, la estabilidad y la 
belleza de la comunidad bióti- 
ca, y en este caso incluye a las 
personas”. 

Junto con ello, planteó que 
toda buena idea requiere una 
“cuidada ejecución” y, en ese 
sentido, apuntó ala inexisten- 
ciadeparticipación enesepro- 
ceso de postulación. Sin em- 
bargo, indicó que “no es tarde” 
y que aquello debe ser una se- 
ñal dealerta de que “lo que vie- 
ne tiene que ser en colabora- 

USS, UACH Y VISIÓN VALDIVIA ORGANIZARON CONVERSATORIO. ASISTIERON REPRESENTANTES DE DIVERSOS SECTORES. 

ción, con las ideas de todos no- 
sotros”. 

Dela Maza precisó que con 
la ratificación del Acuerdo de 
Escazú, Chile reconoció el de- 
recho detodosa participar en 
el proceso de toma de decisio- 
nes en asuntos ambientales. 
“Y en este caso, eso se extra- 

ña, podría haberse hecho mu- 
cho mejor” y agregó que “la 
participación permite ejercer 
otros derechos: a la libertad 
económica, al progreso, a la 
prosperidad, finalmente sere- 
conoce como un derecho de 
acceso”. 

Sobre lo mismo, afirmó que 
para una participación efectiva 
serequiere entregar todala in- 
formación: los costos, losbene- 
ficios, los datos que permiten 
sopesar las ventajas. Y resaltó 
quesi bienabrelaoportunidad 
a voces disidentes, “permite 
soñar esta “Ciudad Humedal” 
en conjunto, sentando las ba- 
ses para la autorregulación de 
la ciudad, dela comunidad, pa- 
racrear el mapa dela Ciudad 
Humedal entretodos”, señal 
Respecto de esto último, dijo 
que delos sitios o áreas bajo 
protección ambiental es indis- 

    

pensabletenerun mapa, el que 
permita identificar cuáles son 
las zonas que pueden seguir 
siendo desarrolladas. Y en ese 
sentido, complementó que de- 
bieraestar claro cuál es elobje- 
to de protección de la “Ciudad 
Humedal”. 

¿Por qué la Municipalidad 
no hizo consultaciudadana? Al 
respecto, Francisco Bretón, 
asesor urbanista de la casa edi- 
licia, comentó en el conversa- 

torioque “Ciudad Humedal” es 
unreconocimiento y que Valdi- 
viacumple con todoslos requi- 
sitos quese solicitan para hacer 
esta postulación: gobernanza, 
ejemplos iniciales de restaura- 
ción, entre otros elementos. 

Sin embargo, expuso que 
un desafio es ampliarla gober- 
nanza, “para ver todas las im- 
plicancias que pueda tener (la 
posible nominación) entérmi- 
no de entregar certezas jurídi- 
cas para lainversión (...) Enre- 
sumen, debiese ampliarse esa 
participación en cómo vamos 
aabordar y hacernos cargo de 
esta designación”. 

  

REPERCUSIONES 

De conseguir el reconocimien- 

  

to que otorga la Convención 
Ramsar, será necesario dar 
cumplimiento a un plan deac- 
ción que requiere, entre otros, 
recursos y control de gestión, 
asiloseñaló Cristóbal dela Ma- 
za. 

Esto - dijo- tendrárepercu- 
siones que implica redestinar 
recursos escasos, y que esta- 
ban priorizados para otras ma- 
terias, a conservación, “para 
muchos es una decisión sensa- 
ta, pero aotroslesva a generar 
uncosto; vaa haber querepen- 
sar proyectos y muchos se ve- 
ránretrasados, y podrá signifi- 
car, y en estono mecabe duda, 
restricciones legales mayores 
para algunos temas”. 

Sin embargo, expresó que 
“toda tarea que valga la pena 
conlleva riesgos” y destacó que 
“Ciudad Humedal” abre las 
sendas a un medio ambiente 
sano, “que favorezca el Moreci- 
miento de cada uno de noso- 
tros”. Desde esa perspectiva, 
sostuvo que “la invitación esa 
esperar esta decisión e iniciar 
este proceso con la esperanza 
de que estamos construyendo 
algo hermoso, algo que tiene 
sentido”. os   

Cuestionan la forma en 
quese ha gestionado 
proceso administrativo 
PLAN REGULADOR. Vecinos realizaron 
reclamaciones ante el municipio.     
EL PROCESO DE ACTUALIZACIÓN HATENIDO FASE DE PARTICIPACIÓN. 

n grupo de vecinos de 
u Valdivia, a través del 66 abogado y exconsejero 
constitucional, Jorge dela Maza, 
quienlosasesora, plantearonsu ES fundamental se- 
disconformidad respecto dela guir creando ES 
forma en quela Municipalidad que aporten al bienes- 
hatramitadola actualización del tar de nuestra gente y 
Plan Regulador Comunal. fortalezcan los lazos 

Según informó Dela Maza, comunitarios..> 
sus clientes presentaron recla- 
maciones ante la casa edilicia. Jorgedela Maza 
“Creemos que la tramitación Abogado 
hasido bastante deshonesta en 
cuanto a la forma del proceso 
administrativo que tiene que 
dársele curso conforme ala le- 
gislación”, detalló. 

Esto, lo ejemplificó con al- 
gunos hechos: “El 5 de sep- 
tiembre se dio por aprobada la 
Imagen Objetivo sin la existen- 
cia de una resolución formal 
administrativa y sin la existen- 
ciaprevia del acuerdo del Con- 
cejo Municipal por escrito que 
pudiese ser conocido por la 
ciudadanía, y menos aún sin te- 
ner los observantes ciudada- 
nos conocimiento del resulta- 
do desus observaciones”. 

Enesesentido, planteó que 
silaLey General de Urbanismo 
y Construcciones establece la 

    

obligación de participar a tra- 
vés de observaciones, “cre- 
emos también que legitima a 
los observantes a poder recla- 
mar respecto de las respuestas 
asus observaciones y, luego de 
eso, tener posibilidad de cono- 
cer formalmente cuál fue la re- 
solución administrativa que 
aprobó la etapa de Imagen Ob- 
jetivo, cosa que no sedio como 
uno hubiese esperado en inter- 
pretación dela Ley General de 
Urbanismo y Construcciones”. 

Dela Maza precisó que no 
están en contra de la actualiza- 

ción del Plan Regulador, sino 
que-reforzó- cuestionan la for- 
ma en que se ha gestionado el 
proceso administrativo. 68 
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